

*Datos Biográficos***DATOS BIOGRÁFICOS DEL DR. LÁZARO ECHENIQUE CHÁVEZ**Giovanni Erazo Trimarchi¹

Hablar del Dr. Lázaro Echenique es hacer mención de una persona con características académicas notables, es lo que llamamos en nuestro lenguaje universitario “profesor innato”, nació

para enseñar, quien con sus detalladas cátedras llenas de experiencia y conocimiento maneja con elegancia y habilidad el arte de la medicina y la enseñanza, tanto en el aula como durante sus prácticas hospitalarias; en él, sobresale su carácter, sólida ética, espíritu de trabajo, compromiso, vocación, empatía, pasión y ejercicio docente incansable.

Nació el 28 junio de 1949 en Trujillo, Colón, ciudad de belleza natural y hermosa bahía de aguas cálidas llena de historia cultural; sus padres Ulises Echenique y Eulalia Chávez lo apoyaron en sus retos y metas. Realizó sus estudios primarios en la *Escuela Pedro Nufio* para continuar la secundaria en el *Instituto Departamental Espíritu del Siglo*; su afán de superación lo llevó a trasladarse a la ciudad de San Pedro Sula, donde se graduó en 1968 de Maestro en Educación Primaria en el *Instituto José Trinidad Reyes*. Su labor docente fue rápidamente reconocida por el Ministerio de Educación Pública, la Asociación Árabe Hondureña y el Club Rotario de San Pedro Sula, otorgándole 3 medallas de oro como el mejor docente del Departamento de Cortés y de Honduras. En busca de lograr sus sueños de infancia, acepta el reto de trasladarse a Tegucigalpa, para iniciar su formación profesional, graduándose de Doctor en Medicina y Cirugía en la Facultad de Ciencias Médicas en el año de 1982.

Se destacó por ser el estudiante con mejor índice académico en el cuarto año de la Carrera, premio otorgado por la Asociación de Estudiantes de Medicina, continuó estudios de especialización en el posgrado, graduándose como Especialista en Medicina Interna en febrero de 1986.

Desempeño profesional y laboral

El lograr una especialidad no fue suficiente para él, su vocación y necesidad de enseñar, transmitir lo aprendido, servir a su país forjando nuevas generaciones, fue el motivo para luchar y lograr ser docente de la máxima casa de estudios, ingresó a trabajar en la Facultad de Ciencias Médicas el 1 de agosto de 1986 como profesor en el Departamento de Medicina Interna, impartiendo la cátedra de Semiología Médica hasta la fecha.

Desde 1986, 31 generaciones de estudiantes, ahora médicos y residentes han reconocido la vocación, empeño y certera perspicacia que desde las aulas y salas de Hospital trasmite en cada una de sus clases. Su sello personal está impreso en cada cargo que ha desempeñado, donde sobresale su perseverancia, lenguaje directo, franqueza, puntualidad, dedicación y sobre todo, persistencia en la búsqueda de la calidad educativa.

Durante su gestión como Coordinador General de la Carrera de Medicina (1998-2001), realizó el “Segundo encuentro de la Facultad de Ciencias Médicas” con el propósito de definir la misión, visión y el perfil del egresado de la Facultad, encontró muchas dificultades siendo la más difícil, tropezar con varios planes de estudios vigentes, por lo que trabajó arduamente en establecer un Plan único de la Carrera de Medicina, que culminó con la aprobación e implementación del **Plan de estudios readecuado 2001**, vigente hasta la actualidad.

¹ Profesor Titular III, Especialista en Medicina Interna
Coordinador académico del Posgrado de Medicina Interna-UNAH.

Desde el año 2005 - 2007 coordinó y culminó el proceso de *Autoevaluación de la Carrera de Medicina*, según los lineamientos del Consejo Superior Universitario Centroamericano (CSUCA) y se elaboró el Plan de Mejoras de la Carrera; este trabajo lo realizó con el apoyo de la Junta Interventora de la Facultad bajo la dirección del Dr. Pedro Emilio Chávez, como resultado de este proceso impulsó cambios sustanciales en el perfil de ingreso de los estudiantes de la Carrera de Medicina:

- Elevación del puntaje de la Prueba de Actitud Académica (PAA) de 826 a 1 100 puntos,
- Implementación de la Prueba de Conocimiento Ciencias Naturales y de la Salud (PCCNS) y
- Definición del cupo de la Carrera de Medicina en base a la capacidad de infraestructura física y recursos humanos docentes de la Facultad.

La capacidad profesional y la idoneidad le han llevado a ocupar cargos, como el de Jefe del Departamento de Medicina Interna, 2005-2012 y Jefe docente asistencial en el Hospital Escuela Universitario de julio 2012 a mayo 2016, situación de funciones complejas que graciosamente reconoce al tener la dificultad de “saludar con dos sombreros” que supo acertadamente culminar.

En su desempeño profesional laboró como jefe de la Unidad de Cuidados Intensivo del Instituto Nacional Cardiopulmonar desde agosto 1986 a julio de 2012, y continúa trabajando en la *Casa de Salud el Carmen* donde se le reconoce por el compromiso, dedicación y los finos cuidados a los pacientes.

Actualmente se desempeña como subcoordinador general de la Carrera de Medicina, específicamente, en el rediseño curricular con la construcción e implementación del nuevo Plan de Estudios, misión emblemática que trascenderá en las próximas generaciones de médicos.

A raíz de la epidemia del 2010, publicó en la revista de la Facultad de Ciencias Médicas un artículo de revisión bibliográfica sobre “Dengue en Honduras” y participó en el comité de revisión de la XVI edición del texto *Medicina Interna de Harrison*, reconocida a nivel mundial.

Se le reconoció como el mejor docente de la Facultad de Ciencias Médicas (2015) así como, el Premio internacional por su destacada labor en pro de mejorar la calidad de vida del ser humano, otorgado en la ciudad de México ese mismo año. El Instituto Nacional Cardiopulmonar le entregó reconocimiento por su entrega al trabajo y dedicación.

Lázaro es un compañero de trabajo solidario, ameno, sabe ser líder, con don de mando, sin dejar de ser empático, asertivo y abierto a los desafíos, para quien la disciplina personal es parte de su estilo de vida saludable que le ha caracterizado, ejercicios cada mañana que incluye las tradicionales 100 pechadas y no comidas entre tiempos “cero picadillos”.

Sencillamente hablar del Dr. Echenique es reconocer y resaltar las cualidades de un buen amigo, excelente médico y gran ser humano.